

## En Turquía, Erdogan pierde su apuesta

Fernando Mora<sup>1</sup>

En las elecciones municipales del domingo, el jefe del Estado turco fracasó en su intento de recuperar Ankara y Estambul, según los resultados parciales<sup>2</sup>. En Estambul, se perfila un destino nacional para el victorioso alcalde saliente, Ekrem Imamoglu.

La esperanza está a salvo. Así debieron de sentirse el domingo muchos de los opositores a Recep Tayyip Erdogan cuando descubrieron los resultados de las elecciones municipales. Los que aún recuerdan la amarga derrota del año pasado en las elecciones presidenciales pueden consolarse con el hecho de que no todo está perdido, ya que la oposición ha conservado las principales ciudades que el presidente se había comprometido a recuperar: Ankara, la capital, y sobre todo Estambul, una ciudad de 16 millones de habitantes, que alberga el 20% de la población de Turquía y un tercio de su riqueza.

Según los resultados no oficiales publicados el lunes, el alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, obtuvo un segundo mandato con el 51,1% de los votos, frente al 39,6% de su principal rival, Murat Kurum, ex ministro y candidato del gobernante Partido de la Justicia y el Desarrollo (AKP). En Ankara, el alcalde saliente de la oposición, Mansur Yavas, fue reelegido con una ventaja aún más holgada. Obtuvo el 60,4% de los votos, frente al 31,7% del candidato gubernamental, el concejal Turgut Altinok.

La victoria parece tanto más gratificante cuanto que tanto Ekrem Imamoglu como Mansur Yavas hicieron campaña bajo los colores de su partido único (CHP, Partido Republicano del Pueblo, socialdemócrata), mientras que ellos debieron su éxito electoral en 2019 al apoyo de una alianza de partidos de la oposición. Esta alianza, reactivada el año pasado, no sobrevivió al fracaso de las elecciones presidenciales. Desde ultranacionalistas a prokurdos, todos los antiguos aliados de los alcaldes del CHP presentaron el domingo sus propios candidatos. Pero esto no impidió la victoria de los dos alcaldes salientes. Su popularidad trasciende las fronteras partidistas (una gran mayoría de votantes de los demás partidos de la oposición votaron obviamente por ellos, y no por el candidato de su partido) y rivaliza en las encuestas con la del Jefe del Estado.

Desde el punto de vista de Recep Tayyip Erdogan, que lleva (solo) 21 años en el poder<sup>3</sup>, los resultados del domingo son una amarga decepción, pero también una fuente de preocupación para el futuro de su partido, el AKP, cuyos resultados se deterioran de unas elecciones a otras (menos del 37% de los votos a nivel nacional el domingo, frente al 44% en el sondeo de 2019). El domingo, varias provincias de Anatolia occidental -en particular las provincias del interior de la región del Egeo- se pasaron al campo de la oposición del CHP.

<sup>1</sup> Analista global. Ha trabajado en cuatro continentes. Varios viajes de trabajo en Turquía.

<sup>2</sup> No se asemeja al fracaso rotundo de Petro en Colombia con las alcaldías de Bogotá y Medellín solo para nombrar estas dos. Sin embargo, es un revés crucial para Erdogan quien controla todo el aparato estatal.

<sup>3</sup> Lo que debe invidiar el pacto histórico en Colombia (...).

Recep Tayyip Erdogan no solo no ganó las alcaldías de las tres ciudades más grandes de Turquía (Estambul, Ankara e Izmir), sino que también perdió la cuarta, Bursa, que había mantenido durante mucho tiempo.

### ¿Hacia un duelo Imamoglu - Erdogan?

Calentado por los reveses de las anteriores elecciones municipales, el líder turco se cuidó ciertamente de no convertir esta votación local en un referéndum sobre su presidencia. Sin embargo, Recep Tayyip Erdogan estuvo *muy implicado* en la campaña. Tanto en Ankara como en Estambul, su elección de candidato no despertó entusiasmo, sobre todo entre los votantes del AKP desilusionados, descontentos con la caída de su poder adquisitivo<sup>4</sup>.

Más que cualquier otra figura de la oposición, el alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, se ha erigido en el principal rival del jefe del Estado y en su adversario más serio -al menos en esta fase- para las elecciones presidenciales de 2028, tanto si Recep Tayyip Erdogan decide presentarse a un cuarto mandato (lo que exigiría, sin embargo, una decisión del Parlamento o una revisión de la Constitución<sup>5</sup>) como si opta por designar y apoyar a un sucesor. Su imagen de actor político por encima de los partidos, capaz de forjar un vínculo directo con el electorado, se reforzó considerablemente el domingo.

Entre los partidarios más fieles de Ekrem Imamoglu ya no hay dudas sobre el destino nacional del alcalde de Estambul. “¡Seguro que será presidente! Un muy buen presidente, nuestro segundo Atatürk, ¡un líder para el pueblo turco!”, se entusiasman algunos comentaristas. Se refiere a Mustafa Kemal Atatürk, fundador de la República y del CHP, el principal partido de la oposición, cuya presidencia buscará sin duda Ekrem Imamoglu en los próximos meses.

Erdogan, quien guarda toneladas de oro venezolano en sus cofres para Maduro, sigue siendo un importante respaldo para el régimen venezolano y, en consecuencia, para Gustavo Petro. No se sabe si también alberga en sus cofres oro colombiano sacado ilegalmente a través de la frontera colombo-venezolana, por ciertos congresistas pero sobre todo por el ELN. Iván Márquez e Iván Mordisco, quienes cruzan esta frontera con frecuencia en nombre de la paz total.

Bogotá, 02.04.2024.

---

<sup>4</sup> Me refiero a Turquía.

<sup>5</sup> Lo que busca Petro con la constituyente “del pueblo”, es decir el constituyente y no la. Petro como Maduro y otros, quiere jugar con la confusión para violar las leyes y la constitución de Colombia.